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本務正業卻對「社會事」

懷抱熱情的企業總經理

中部校友會理事長張光瑤學長

彭I叔靜採訪撰文

五、六0年代的台中市，繁華不失質樸 O 中正路上有家百貨店，在第一家大型百

貨進駐之前，它是全台中最大的百貨行，這家百貨店正是計控六三級的張光瑤學

長成長的地方。從開始賣襪子手帕的小小年紀，到可以賣西裝的青少年，訓練他

的不但是那一身了得的買賣功夫，訓練他的更是讓他珍惜人與人之間的那一份情

感與熱誠。因此，張學長的名片上有很多抬頭，但這些抬頭幾乎都跟他經營的光

纖電腦沒什麼關係，純粹是他對這片土地與朋友的一份熱情。也因為這一份熱

情，他在兩年前擔下交通大學台中校友會理事長。以下，就是我們對中部校友會

的探討，並且對這麼一個充滿熱情的學長，做個簡單的了解。

名人班級 計控六三級

言十控六三級出了很多名人，像是聯強國際總裁杜書伍、神達電腦總裁蔡豐賜、
前經濟部常務次長尹啟銘、馳名矽谷的張若玫...。

話說民國五十九年，這群初出茅廬的十八、九歲的青年，以前幾志願考上交

大， I因為都考 420 分'的號蔡豐賜、 44 號是我、 45 號翁榮仁、 46 號杜書伍，

張若攻好像是 48 號，我們這群的號碼編在一起，也都住同一個寢室，不過張若玫

是女生，女生是住在九龍宿舍 o J 張學長以超強的記憶能力，細數著和寢室室友

的緣分， I蔡豐賜睡我上面，杜書伍和我頭對頭，翁榮仁就睡杜書伍上面。」由

於上一期友聲剛採訪過蔡豐賜學長，我們不禁也和張學長聊起蔡學長，張學長開

懷表示: I蔡豐賜結婚時，我還是他的伴郎，因為他故意找一個比他矮又比他醜

的。」在笑聲中，我們可以體會在小小校園中的小小寢室裡，四年的友情想必是
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深厚又深遠。

還有一件糗事讓張學長“刻骨銘心"O 一回，綽號

“阿滴"的同學邱宏瑩因為腸胃炎住院，在人生地不熟

的異鄉，熱心的張學長白告奮勇帶了條棉被就去新竹南

門醫院照顧同學，夜晚為了讓同學好眠，還點了蚊香

〈六O年代新竹的醫院是沒有冷氣的〉。這一覺到天

亮，醒來竟發現滿室煙霧瀰漫，張學長蓋的棉被給蚊香

燃了一大角，幸好病房的窗戶沒有關， r因為不小心，

差-點就害了同學和我臼己。」但也因為這個差點出人

命的震撼，讓張學長-夕之間長大不少， r經過這個事

件才深深體會對週遭的事物有時得多花點思慮，否則可

能造成難以挽救的局面 o J
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另一個難忘的記憶是關於十八尖山，這是在當兵時

發生的趣事。那一年，張學長剛畢業入伍擔任步兵排

長，在一次從嘉義朴子步行到敵軍本營十八尖山攻堅的任務中，受營長托負重

任，遣入敵營探測對方實力。由於還有同學待在交大唸研究所，張學長於是先到

同學宿舍換上便服，接著憑著昔日對卡八尖山的暸若指掌，在探得敵軍本營所在

位置之後，隔日即帶著一百多名士兵，抄著平時在交大參加越野賽跑的小路，讓

在前線佈下重兵的敵營來個措手不及，活捉旅長，立下大功。

至於對大學時期社團活動的回憶，張學長說自己雖當過班代，但因在交大是

從“少數民族"的台中三中來(因唸三中初巾部成績優異直升高中)，人脈不夠

廣，舞也不會跳，歌也唱不好，所以沒有什麼特別可以懷念的事蹟，倒是大-新

鮮人時，負責編輯過班刊一一《心漪»，名字據說是張若玫學姐取的O 當時這群計

控第一屆的校友(前後只有兩屆) ，想著青春不要留白，於是發奮開辦班刊，誰

知課業壓力過大，只開辦三期就嘎然而止。話雖如此，這本刊物在去年交大六三

級大團員成為同學們最珍貴的記憶O

辭掉“小教授" 回家生小孩

退伍之後，張學長先在台中加工區台灣電子電腦工作。民國65 年，施振榮學

長創辦宏基電腦，不久之後也找上張學長並選擇在台中設立據點，辦公室就選擇

張學長老家百貨行隔壁巷內住家的一樓。
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二十年前的個清晨，台中市|詔區把無名火突然竄起，往西燒了八棟木造

店縛，再沿街角往南延燒了六家商店，突然令人措手不及的火舌跳進了 家混

凝土樓房的窗戶，瞬時書房付之一炬。清理火場筒，在資料、書籍僅存不及百

分之 的灰燼中. r心漪」被挖掘出來，雖然被火紋身，但慶幸的是文字內容

絲毫未績，真是上天保佑，我們交大計控的級碩果僅存的改刊，得以留傳下來 u

「心:為」是當年大夥l心血的結晶 ·1里茵記載善我們生J舌的點滴與心情的起

伏，更有比賽的成績及初為新鮮人的性格 e 因此每次年終整理書房時，都忍不

住要打領珍藏的鐵盒子，小心翼翼的翻閱一邊 n 只是遭熱火烤焦的紙張，常因

翻動而不斷到7苔，嚇得最近這幾年﹒只敢看至2直回想內容，深怕不堪摧殘傷及

內文，問時也思考何時是最佳的時惱，將它再次呈現~Ij各位問學的面前已同l好

今年是我們畢業三十遐年，母校特別安排的級校友返校，感謝母校的情心與璞

玉言H穹的幫忙， r!G\漪 J 得以重歸同學們的懷抱 G

三十年，不算短的時間，就這樣;但過去]'.曾經年少的我們，如今也已超

過半白的年紀了 c 每個人在士農工商、各行各業皆有所成，可惜的是仍有同學

畢業至今，未曾謀面，尤其旅居海外的兄弟姊妹﹒更是只聞訊恩﹒未見時影 u

今年校居室將是我們最海刻的期待，也希望「心漪」能頤起我們藏在內心的共聞

言剖唐!

/仰頭

關於這個據點，幽默的

張學長又分享了一段趣事。

宏著初到台中時為民國 6 8

年，公司架設了一塊招牌名

日「微處理機的園丁 J ;招

牌的對面恰巧是一家證券公

司，每天都有許多來來往往

買賣股票的菜籃族。張學長

說，在那個 PC 在國內而言

還是尖端科技的年代， “微

處理機"對菜籃族而言簡直

像外星人般陌生，因此，這

塊招牌引來笑話一則:原來

是菜籃族 A 媽媽有天終於忍

不住跑來問張學長， r 喂!

你們在“徵"什麼處理機的

園丁啊? J 另外一位菜籃族

B 媽媽則是好奇的問， r你

們是處理什麼“圓丁"啊? J

這雖是開菜籃族媽媽們的玩

笑，卻也道出當年交大學長

們開疆闢士的遠見與決心。

張學長在台中待了一

年，即被調往台北公司，如

此來來往往五年之久，特別是宏著推出第一個銷售到消費者手中的自有品牌一小

教授個人電腦，面對八十多個經銷據點、兩百多位經銷業務，每個禮拜台中、台

北、高雄三地繞著跑， r最忙曾經連續三個月不知道外面的世界發生什麼事。」

咱還左圖/A 上圖:璞玉計畫提供

由於老大女兒已經四歲，很想再有第二個孩子的張學長在民國 73 年選擇離開

宏基凹到故鄉， r 我回來的動機就是生小孩啊! J 張學長直爽回答，而回到台中

的張學長不但如願添丁，也創立另-個小孩一光纖電腦。

公司名稱有電腦二字，但重情義的張學長並沒有重操舊業， r雖然做 PC 比較

省事，但是在宏著做久了有感情，要變成競爭者，總覺得怪怪的，不太好。」此
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外，台中工業區畢竟還是以傳統工業為主，張學長說既然不想選擇“計算機'，，

那麼，就選擇“控制"作為切入點吧，這樣也比較不會辜負母校的栽培 O

後來會做到機械的領域純屬巧合。光纖電腦一開始找了幾家廠商合作機械控

制，張學長只負責“控制"這一塊商機，但當客戶有所抱怨峙， r機械的怪控制

沒做好，控制的怪機械有問題，後來客戶覺得我說的比較有道理，就通通都找我

負責。」因此，光纖電腦如今已拓展到七百坪大的辦公室與廠房，員工也有百人

之多 O

外界對光纖電腦評價頗高，但問起張學長創業至今的成就或是否面臨挫折

峙，他卻謙虛笑說， r又沒有爬高過，怎麼跌下來;就像小孩子要長高了才會

跑、會跳、會跌倒，我這個-直還在 baby 的爬行階段，怎麼會跌倒?跟我的同學

比起來，實在是上不了檯面。」

和同窗同學比較，張學長的光纖電腦只是個名不見經傳的小企業，然而有能

力的人總是不寂寞，回故鄉發展的他擔任許許多多社團的社長、理事長...等等頭

銜，翻開那方寸大的小小名片，竟然有將近廿個抬頭:他是台中南門扶輪社創社

社長、是台中國際工商經營研究中土社長，更擔任全國聯合會理事長，勞委會就業

安定基金管理委員...。他笑說， r你看我這麼不務正業，怎麼會有成就? ! J

也因為「不務正業 J '張學長的生活範固不限於工作之中，他把對這片土地

與朋友的熱情付諸行動 O 於是兩年前，當電物系系友會前任會長黃誌銘學長找上

張學長擔任交大中部校友會理事長時，他義不容辭答應幫忙 O

交大中部校友會

緣起與困境

說到中部校友分會(以下簡稱中友會) ，事實上張光瑤學長退伍在台中加工

區的台灣電子電腦時，就曾經組過一次，那時候是一些大陸交大老校友號召，由

張學長擔任總幹事，辦了不少有聲有色的活動，後來因為大家工作繁忙而停止。

直到二00三年十一月，電物系系友會前任會長黃誌銘學長，透過前任台北

校友分會理事長、也就是友聲社長李進洋學長的介紹，找上張光瑤學長， r原來

人是李進洋殺的! (台語) J 張學長苦笑。

張學長表示，中友會目前會員結構以校園和中華電信成員最多，在企業者反
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而少，因此從上任至今，他總

覺得有股使不上力的感覺 O

中友會成立之初，張學長

辦了不少活動，規劃到各個大

學及校友的企業參觀，例如參

觀過彰化的建國科技大學、南

下到鍾祥鳳學長的力日捷公司等

等，其他像是北中南校友會共

同舉辦活動，也會號召中古巴校

友共襄盛舉，不過狀況一直未

見起色，甚至在今年四月回母

校的活動中，發生了一件殘酷

的零報名率事件: r當你發了

上百封的 email. 只回信 1 5

封， 15 封裡頭的校友也很客氣地回答: If學長，很抱歉，那一天剛好有事不能參

加... JI a J 讓原本想租輛遊覽車載校友們回母校，後來變成只有張學長帶著學嫂

來新竹，面對這樣處境，也難怪熱情快被澆息了 O

張光瑤學長(左)、鐘祥鳳學長主持去年 11 月能台中舉辦的北申南

校友聯誼會

「一般社團有共同的問題需要解決，但校友會好像沒有，前後屆又差太多 O 沒

有共同目標，彼此又不熟，凝聚力就不夠，是否由在校園工作的校友來擔任理事

長會比較好?因為這樣較多的校友有共通的話題 a J 這個問題似乎困擾縈繞張學

長很久了 O

不過，天性樂觀的他自嘲: r應該是我能力不足，我自己反省，不及格，差

很多! J 他認為中友會對大中部地區的校友而言， r如果將來發展不錯的話，是

個很好的平台。」透過這個平台，校友們找工作、徵才，或是學術研討交流等

等，相信會發揮很大的功能。

校友會組織架構

中部校友分會的組織架構如 f:

理事長:

理事:

一人，張光瑤學長

十三人，李銘淵、林偉、林明志、柯玉孫鵬、洪堯勳、夏太長、
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|凍中光、陳玉肝、陳坤盛、陳榮東、曾台吉、劉安之、蔡昭旗、魏鎮炎

候補理事: 李宗政、李鴻聞自、林增祿

監事: 王舉雄、周文光、邱國欽、張清漲、連聰富

候補監事: 張寧群

社會應該有更多的熱情

最後，請張學長給學弟妹些勉勵與建議，他回說: I交大學弟妹已經夠優秀

T' 不用再給建議了，不過， “要有熱情"，現代人愈來愈缺乏熱情。」採訪之

時，恰巧遇上某位圈中生因熱心協助玻璃娃娃導致其跌死而被法官判罰三百萬元

事件，張學長有感而發，這個事件將使這已經有些冷漠的社會，人與人之間的關

係更加疏離。

張學長對人的熱情，受到小時候家裡開百貨行很大的影響， I我從小學賣手

帕棍子，初中可以賣童裝，高中可以賣襯衫，到大學開始賣西裝，無形中養成我

對人的熱情，我喜歡熱絡的人際關係 o J 張學長記得每年過年前是一家人最忙的

時刻，在那個物資缺乏的年代，家家戶戶的父母都會在過年前為孩子們添購新

衣，因此，張學長一家人都得忙到除夕夜的半夜兩點鐘才能休息。他說，每年除

夕夜，常會看到一身污泥的水泥匠，剛 F工還沒回家就先趕過來幫孩子買新衣，

那種溫情，即使不能打炸過白己的年，也覺得為這些偉大的父母服務是值得的。

因為從小到大，受到這樣的溫情所薰陶，讓他時時對人懷抱熱情;因為對人

懷抱熱情，古道熱腸成為他珍貴的人格特質，而也因為這樣珍貴的特質，讓台中

地區各桂圓需要熱心人士出馬幫忙，總會想到張光瑤學長，包含交大中友會，因

此張學長成為第」位上任理事長的開山祖師。

我們期待台中校友會在張學長的熱情帶領之 f' 再接再厲，成為中區校友交

流情感、互通有無的最佳平台;當然，也希望中區校友們懷抱熱情，多多支持張

學長，讓中友會永續發展。
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